

*Los animales murieron a causa de una contaminación puntual de las aguas cuyo origen aún no ha sido detectado por la ACA*

## Encontrados muertos un millar de peces del Besòs

JAUME RIBELL

Unos mil peces de la cuenca del Besòs fueron encontrados muertos la semana pasada en el curso del río, a la altura de la factoría Derbi, en Mollet. El pasado martes, la Agencia Catalana de l'Aigua (ACA) recibía notificación del suceso, y al día siguiente un equipo técnico se desplazaba hasta el lugar de los hechos para analizar las aguas.

El problema es que las aguas se encontraban en perfecto estado, sin rastro de contaminación alguna. Por lo que no se conoce aún la causa exacta de la muerte masiva de estos animales, puesto que como explican fuentes de la propia ACA, el hecho de no tener muestras del agua contaminada que causó la muerte dificulta mucho su labor.

De momento se apuntan tres hipótesis que explicarían esta contaminación puntual: que se hubiera producido un vertido accidental, que hubiera disminuido el nivel de oxígeno en el agua o que la reciente tempestad del fin de semana anterior hubiera hecho llegar hasta el río aguas de la depuradora de Montornès. En cualquiera de los casos, hay un factor de riesgo común, que son las condiciones climáticas de este verano, cuya sequía ha provocado que los caudales de los ríos sean más bajos y que cualquier incidencia afecte más a los animales. Lo que provocó este mismo verano



Punto en el que se encontraron los peces, en el paso del Besòs por Mollet a la altura del puente de la Derbi.

una epidemia de botulismo (ver destacado), si bien los responsables del ACA desvinculan totalmente ambos sucesos.

Por el momento, la causa exacta de las muertes sigue siendo una incógnita, porque al hecho de que no se pudieron analizar las aguas contaminadas, se le suma el hecho de que, cuando los agentes del ACA llegaron al lugar, los peces ya llevaban unos dos días muertos. Por lo que estaban en un avanzado estado de descomposición. Eso ha impedido que se les pueda realizar una necropsia para determinar la causa exacta de su muerte, que es lo que se hace en casos así siempre y cuando los

**HIPÓTESIS**  
*Se apunta a un vertido accidental, un desborde de la depuradora o una falta de oxígeno en el agua.*

peces hayan fallecido unas horas antes.

Paradójicamente, desde la propia ACA afirman que el hecho de que mueran tantos peces (principalmente carpas) en ese punto del río, pese a ser una mala noticia, demostraría que, en condiciones normales, las aguas están en buen estado y que ello permite que vivan en ellas colonias de peces numerosas.

### Brote de botulismo

La repentina muerte de este millar de peces en las aguas del Besòs no tienen nada que ver con el reciente brote de botulismo que afectó a la desembocadura del río y que afectó las cuencas del Congost y del Mogent. Entonces murieron una veintena de patos en el Congost a su paso por Granollers por causas similares (la sequía y el bajo caudal de los ríos pro-

vocaron que se reprodujera la bacteria), pero según fuentes del ACA, no hay relación alguna entre esa epidemia y la actual, que de hecho no es tal, ya que se ha tratado de muertes puntuales. No como el caso de la epidemia de botulismo, que no sólo afectó a varias cuencas, sino que llegó hasta el lago del parque de la Ciutadella, donde mató a un centenar de patos.

### EL BISTURÍ

#### Vaffanculo day

Es una idea del cómico italiano **Beppe Grillo**: ante la pobreza de la clase política italiana y lo enmarcado que tienen los asuntos de poder por esos lares, decidió crear un partido político propio con un nombre más que explícito: Vaffanculo. Es decir: a tomar por lo que rima. Por si fuera poco, el pasado 8 de septiembre decidió organizar el Vaffanculo day (el día de a tomar por ahí), dedicado, naturalmente, a la clase política italiana. Y mientras que a algunos (normalmente, los que se ven retratados por esa burla) les parece una simple provocación sin gracia alguna, muchos otros (generalmente abstencionistas) ya han hecho suyo su mensaje de cabreo. Ni más ni menos que 300.000 firmas de apoyo a su candidatura recogió Grillo durante el Vaffanculo day en 200 ciudades diferentes. Cuando necesitaba tan sólo 50.000 para presentar una propuesta de ley con tres medidas más que razonables: impedir que los políticos con condenas se presenten a ninguna elección (cosa que allí parece más habitual de lo esperable), prohibir que cualquiera (no sólo los presidentes) no pueda repetir más de dos legislaturas para que no pueda convertir la política en un *modus vivendi*, y establecer la elección directa de los diputados, sin listas cerradas. Medidas con las que el Congreso de los Diputados italiano pasaría de los 630 escaños actuales a tan sólo 181.

Una propuesta de purga en toda regla que ha congelado la sonrisa irónica de los dirigentes políticos cuando han visto que según diversas encuestas, entre el 23% y el 34% de los italianos afirman que les gustaría tener a Grillo de presidente de la República. Poca coña, pues. Porque además el sátiro italiano es de los que no se casa con nadie y dispara contra todo lo que le indigna. Así que cualquiera puede salir recibiendo. Y la propuesta de ley se la tumbarán, pero como dejó escrito **Shakespeare**: "Más vale mal epitafio que la burla de un comediante".

Claro que la situación italiana no es extrapolable a la española. Pero este fenómeno, surgido del descrédito y la falta de fe en la acción política, debería hacer reflexionar a nuestros políticos autóctonos. Porque cada día son más los ciudadanos con ganas de gritar 'Vaffanculo'. Y el aumento de la abstención es tan sólo el primer síntoma.



JAUME RIBELL